



**Sous la direction de  
Myriam Laforce,  
Bonnie Campbell  
et Bruno Sarrasin**

2012 | 294 pages | 39 \$

978-2-7605-2627-3

978-2-7605-2628-0  PDF

978-2-7605-3527-5  EPUB

**DISPONIBLE EN AOÛT 2012**

# POUVOIR ET RÉGULATION DANS LE SECTEUR MINIER

## Leçons à partir de l'expérience canadienne

À l'heure où les ressources du Nord québécois sont présentées comme une panacée à tous les problèmes, plusieurs se questionnent sur les manières de maximiser les bénéfices qui peuvent être tirés de l'exploitation de ressources non renouvelables. Comment le développement minier doit-il se faire, où et à quelles conditions ?

Ces questionnements et les débats qu'ils suscitent renvoient aux modes de régulation des projets miniers privilégiés en vertu des lois en vigueur. À cet égard, l'expérience canadienne est souvent présentée comme exemplaire. Depuis les années 1990, cette expérience est entre autres marquée par la signature de plus en plus répandue d'ententes contractuelles entre compagnies minières et populations autochtones portant sur la gestion des répercussions engendrées par les projets. Ces ententes, en complétant le régime légal, ont comme objectif d'asseoir la légitimité des projets et d'encourager une insertion harmonieuse de ceux-ci dans leur milieu.

Mais quels sont les effets de telles ententes sur la capacité des communautés à investir les espaces politiques où se décide l'autorisation d'un projet et les conditions de son déploiement ? À partir d'une approche inspirée de l'économie politique internationale, cet ouvrage vise notamment à remettre en question le potentiel transformateur de telles ententes dans un contexte largement conditionné par les rapports de pouvoir impliquant, au Canada comme dans d'autres pays, les entreprises minières, les communautés locales et les agences de l'État. À l'aide de diverses études de cas, les collaborateurs rassemblés dans ce livre explorent les leçons qui peuvent être tirées de l'expérience canadienne quant à l'inclusion des populations concernées, y compris les populations autochtones, dans les débats portant sur les choix à faire en matière de développement du territoire et des ressources.

## LES AUTEURS

**MYRIAM LAFORCE** est chercheure au Groupe de recherche sur les activités minières en Afrique (GRAMA), une composante du Centre interdisciplinaire de recherche en développement international et société (CIRDIS) à l'Université du Québec à Montréal (UQAM).

**BONNIE CAMPBELL** est professeure d'économie politique à l'UQAM, où elle est également directrice du CIRDIS. De 2007 à 2011, elle a été membre du International Study Group sur la révision des régimes miniers à la Commission économique pour l'Afrique des Nations Unies.

**BRUNO SARRASIN** est professeur au Département d'études urbaines et touristiques de l'Université du Québec à Montréal et membre du CIRDIS. Il est également directeur de la collection Tourisme aux Presses de l'Université du Québec.

Avec la collaboration de Geneviève King-Ruel, Ugo Lapointe, Véronique Lebuis, Etienne Roy Grégoire, Jonathan Tardif.

### Distribution

Canada : Prologue inc.  
Belgique : Patrimoine SPRL  
France : SODIS / AFPU-Diffusion  
Suisse : Servidis SA  
Afrique : Action pédagogique pour l'éducation et la formation

Les Presses de l'Université du Québec reconnaissent l'aide financière du gouvernement du Canada et du Conseil des Arts du Canada par l'entremise du Fonds du livre du Canada pour leurs activités d'édition. Elles remercient également la Société de développement des entreprises culturelles (SODEC) pour son soutien financier.

 **Presses  
de l'Université  
du Québec**

Tél. : 418 657-4399  
Courriel : puq@puq.ca



pressesUQ

## TABLE DES MATIÈRES

### Introduction

*Bonnie Campbell et Bruno Sarrasin*

- Cadre d'analyse
- Objet d'étude
- Opérationnalisation

### Régulation du secteur minier au Québec et au Canada : une redéfinition des rapports asymétriques est-elle possible ?

*Myriam Laforce, Ugo Lapointe et Véronique Lebuis*

### Modes de régulation de l'investissement minier au Canada : quelle ouverture à l'égard des positions autochtones ?

#### Une étude du projet Ekati dans les Territoires du Nord-Ouest

*Myriam Laforce et Jonathan Tardif*

### Régulation du secteur minier au Québec : quelles contraintes et quelles ouvertures à l'égard des populations locales ?

#### Le cas du projet minier Raglan

*Étienne Roy Grégoire, Ugo Lapointe et Geneviève King-Ruel*

### Régulation du projet minier de Voisey's Bay au Labrador : vers un rééquilibrage des pouvoirs dans certains contextes politiques et institutionnels ?

*Myriam Laforce*

### Processus de dialogue et ententes négociées : réponses durables aux conflits ? L'expérience du projet minier de Tintaya au Pérou

*Myriam Laforce*

### Conclusion

*Myriam Laforce et Bonnie Campbell*

- Pourquoi les ERA ne représentent-elles pas nécessairement un mécanisme permettant de garantir l'inclusion des populations affectées aux processus décisionnels miniers ?
- À quelles conditions l'ouverture des espaces décisionnels miniers pourrait-elle être favorisée ?

